



目要號一第十

投稿規定

○狐の喜ぶ鳴の頭

石原 保秀

讀者各位の投稿を歓迎す。
題目、内容は時事、學術、文藝其他隨意。

○産後の出血或は惡露に對する東西兩

矢數 有道

長さは一〇〇字以下とす。
○漢方と神祕主義

○刺鍼過誤の問題に就て

龍野 一雄

○鍼灸學より見たる肺結核の豫防と治療

○肺結核の豫防と治療の大要事項

西澤 生惠

柳谷 素體

○風邪の漢方療法

大塚 敬節

漢方と神祕主義

よく聞く所だが質問でもされて「私にはよく判らない」と答へるとその卒直な態度を極めて良心的謙譲的として稱讃されることがある。判らないのを判つた振りをしたり、いゝ加減に故事付けたりするに較べると、右の態度は當然稱讃さるべきであることは言を俟たない。

然し乍ら判らぬといふだけでも仕舞ひになつては頗る物足りない。何故判らないか、どの點が判らぬか、何處がどうなれば判る途がつかか、是が判らないと他にどんな不都合な點が生ずるか等まで突込んで「判らない」といふ所以を判らせなければ私は喝采が出来かねる。判らないまゝに暗闇に投込んでもしまつては結局神祕主義に陥るより外はない。

生命の不思議、いろいろな現象の不可解、それは畢竟個人的情操の中に躊躇するに止まり、一般的

即ち社會的有爲への踏出しには何の寄與も成し得ないものである。

過去の漢方はそれで良かつたかも知れない、否むしろ過去の社會は漢方にさう云々性格を押付けて満足してゐたのである。だが、昭和の漢方は科學の一分野に置かれてゐることを自覺しなくてはならない。神祕の扉の内側に埋没して置いては、情緒の上では文學的感興の對象とはなるけれど學術としての進歩が望まれない。判る所、判らない所の境の極限まで追ひつめる、判らない理由を明かにするのが學術に對して忠實な良心的な態度であると私は堅く信じてゐる。

漢方は陰陽といふやうな觀念論によつて構成され得る爲めに、至る所で神祕主義のペールに包まれてしまふ面を持つてゐる。漢方醫學そのものばかりではなく、是を取扱ふ人も亦さう云ふ神祕主義を有難いから、その情緒に耽る傾向がないではない。それは畢竟個人的情操の中に躊躇するに止まり、一般的のが我々の仕事の一つである。(龍野一雄)

產後出血、或は惡露に對する 東西兩醫學の見解の相違

(一)

「治療及處方」十一月號に次の興味深い一文が掲載せられてゐる。それは通療滿鐵醫院産婦人科の池田眞澄博士が發表されたもので題して「賣藥服用による子宮出血に就て」となつてある。即ち賣藥服用によつて産褥又は流產手術による子宮出血を來すものが意外に多い事實を指摘し、この點に關して從來全く報告がなかつたのは不思議であるとし、恐らく原因不明の子宮出血が賣藥服用によるものであることを發見するに到らなかつた爲めであらうと強調せられた。從つて結果としては産褥時又は流產手術後に於ける賣藥服用を弯曲に反對してゐる。さて賣藥が臨牀醫家から實驗的にその有害なる點を指摘せられたとして、われくは別段痛痒を感じるものではない。寧ろ双手を擧げて贅成するところでもある。

しかし池内博士によつて俎上にせられた賣藥と稱するものが、いづれも漢方藥であるといふ點に就ては漢方醫として無關心たり得ないのである。

筆者は別段婦人病藥として名高き○(湯や○○散が假りに不當の誹謗を蒙つたとしても、これを辯護する義務はない。そんな事は漢方醫たるわれくにはどうでもよいのである。ところが、これまで筆者の知人の醫者からも漢方藥が往々にして子宮出血を助長せしめるといふ非難を聞いてゐた。そしてそれに對しては漢方醫學的病理の上からみ

て、決して疾病治療の邪魔をするものではなく、却て終局に於て良い結果を齎すものであることを説明に努力して來てゐたが、不幸にしても未だこれを説得するとここまでに到つてゐなかつた。たゞそれまでは個人の口頭による非難であつたから問題としてゐなかつたが、今同堂々たる醫學誌に發表せられるに到つては、漢方醫家の立場から一應これに對する回答をなさざるを得ないものと思惟する。

(二)

從つてこの問題は二三の賣藥に関する問題ではなくなつて來てる。この問題は要するに漢方藥服用による子宮出血の是非に就て、兩

西洋醫學の兩者の立場から見れば、子宮出血がどうゆう機轉によつて起り、それが治癒上どうゆう結果を及ぼすかに就ての意見が、相違して來るのも無理からぬことと思ふ。

(三)

西洋醫學兩者、これを重視する漢方醫學の報告によつて子宮出血がどうゆう機轉によつて起り、それが治癒上どうゆう結果を及ぼすかに就ての意見が、相違して來るのも無理からぬことと思ふ。

本協會は漢方醫學の基礎學研討と臨牀應用の妙諦とを併行せしめて、會員相互の研鑽を益々深からしむる目的を以て傷寒論と素問を研討し、更に實際講話を以て漢方醫方の學術の大成を期さんとし先月第一回研究講演會を開催せり、今月は引續き第二回講演例會を左の通り開催す。

(二)

東亞醫學協會例會

（三）

（四）

（五）

（六）

（七）

（八）

（九）

（十）

（十一）

（十二）

（十三）

（十四）

（十五）

（十六）

（十七）

（十八）

（十九）

（二十）

（二十一）

（二十二）

（二十三）

（二十四）

（二十五）

（二十六）

（二十七）

（二十八）

（二十九）

（三十）

（三十一）

（三十二）

（三十三）

（三十四）

（三十五）

（三十六）

（三十七）

（三十八）

（三十九）

（四十）

（四十一）

（四十二）

（四十三）

（四十四）

（四十五）

（四十六）

（四十七）

（四十八）

（四十九）

（五十）

（五十一）

（五十二）

（五十三）

（五十四）

（五十五）

（五十六）

（五十七）

（五十八）

（五十九）

（六十）

（六十一）

（六十二）

（六十三）

（六十四）

（六十五）

（六十六）

（六十七）

（六十八）

（六十九）

（七十）

（七十一）

（七十二）

（七十三）

（七十四）

（七十五）

（七十六）

（七十七）

（七十八）

（七十九）

（八十）

（八十一）

（八十二）

（八十三）

（八十四）

（八十五）

（八十六）

（八十七）

（八十八）

（八十九）

（九十）

（九十一）

（九十二）

（九十三）

（九十四）

（九十五）

（九十六）

（九十七）

（九十八）

（九十九）

（一百）

（一百零一）

（一百零二）

（一百零三）

（一百零四）

（一百零五）

（一百零六）

（一百零七）

（一百零八）

（一百零九）

（一百一十）

（一百一十一）

（一百一十二）

（一百一十三）

（一百一十四）

（一百一十五）

（一百一十六）

（一百一十七）

（一百一十八）

（一百一十九）

（一百二十）

（一百二十一）

（一百二十二）

（一百二十三）

（一百二十四）

刺鍼過誤の問題について

龍野一雄

昭和十四年度

拓大漢方醫學講座講義頒布

一、傷寒論、金匱要略解說（一一六頁）

大塚敬節

三、漢方治療各論(一〇五頁) 木村長久

內科 一 般 外科 腸門病

五、漢方治療各論(六十六頁) 矢數道明

六、漢方醫學總論(八十六頁) 矢數有道

七、漢方藥物學講義(七十三頁) 清水藤太郎

九、鍼灸俞穴學、治療學講義(一三三頁)

柳谷素靈

續縣志 分量集

右十冊ノ中七
十六院ノ以外は全書改訂版
摘要也にて希望者に頒布す(送料當方負擔)

東京市牛込區新小川町二ノ七（溫知堂内）

申込所
東亞醫學協會

電話牛込（3）二十七
振替東京一九、四三〇〇

本誌第八號に掲げた「刺鍼によ
る内臓穿孔の數例」なる拙稿に對
して柳谷、戸部氏より御鑑騫な
御批評を給り感佩の至りである。
出来斯様な問題は立場を異にする
記者の間にとすれば感情的な揚
揚取りが行はれ易い所だが兩氏の
極めて紳士的態度によつて左様な
事は近頃欣快千萬ある。
さて私の論旨は重大な過誤が現
れ、而してその學術的批判を専門家に求
めたのである。

私の期待は専門的學術的批判
によつて、
、鍼術的過誤なりや否やの判定
が出来るか

一、その過誤は如何にして生じた
か、内臓穿刺といふ様な現代的
説明なくして鍼術的解釋は如何
一、その過誤は避け得られるもの
か否か

四、過誤によつて惹起された症狀
に對する鍼術的處置如何、換言
すれば最後まで鍼術的療法が可
能であるか

五、症例の如き場合の該刺鍼部位
の選擇は妥當であるか、若し然
らざれは何處を選ぶべきであつ
たらうか

古古典的鍼術の立場から批判すべ
ることを期待してゐた。無論現代
學的説明がつけられることは何
も現代醫學的説明方法を要しない
は言ふまでもない事で、むしろ
守が解明されて行くことであつた
たの選擇は安當であるか、若し然
らざれは何處を選ぶべきであつ
たらうか

（イ）、若干の過誤の爲めに斯界
の御意見は、

度である。

（私は此所まで書いて来てふと目
を負はされてはたまらぬといふの
が兩氏の態度なら、若干の過誤と
と熱情があらゆる障礙物を乗り越
て現代醫學を前進させるのであ
る。

若干の過誤の爲めに全體が責任
を負はされてはたまらぬといふの
が兩氏の態度なら、若干の過誤と
と熱情があらゆる障碍物を乗り越
て現代醫學を前進させるのであ
る。

下讀みつゝある日本宗教思想史に引用された「一心は一切なり、一切相は一切なり、非一非一切なり、相は一切相なり、一切相は一相なり、非一非一切なり」が思浮んだからそのままにメソしてく。又兩氏が指摘された外科醫の過誤は決して刺鍼過誤そのものを擁護したり正當化したりはせぬものである。若し兩氏が興味を持たれるなら別に筆を起して之を論評されるがよい。泥仕合のお附合なら折角ながら御免を蒙る。戸部氏の言によれば「世の大部の鍼灸師はこんなへマはやつてゐない」との事であり、柳谷氏によれば「慢氣の刺家」である山であるから患者は「大部分の鍼灸家」就中「慢氣せぬ鍼灸家」について治療を受けたならば保證付きであるとのことが判つたのは大いに仕合せとすべきだ。

第二に鍼灸に現代醫學の知識は必ずしも要せぬとの事であるが、先に挙げた過誤例の如きはたとへ刺術の蘊奥に達せずとも、現在行はれてゐる鍼灸師資格検定試験問題程度の「腹部大動脈は何處に在つて若し之を刺せばどうなつか」といふ位の極めて常識的な事柄に過ぎないのである。さう云ふ程度の現代醫學的常識すらも必要として否定し得るのは刺術の蘊奥に達した僅少の人のみがよく主張し得る所であつて「大部分」の鍼灸家は刺術の蘊奥に達する以前の過程中に於てはこの常識的戒則を心得ることによつて一つの過誤を避けられやう。その方が手近かであり誰にでも行はれる普遍性を持つてゐる。受験勉強を活用せよ現行制度に於てはこれ位の現代醫學知識は持つものとして資格を與へる以上、腹部大動脈は腹の眞中を通ることは知らなかつたとの辨明は成立しがたい。私が法律的に

もと云つゝ音響は實に此點に在るのである。

現代醫學の知識といつても私は大學教授が學會の宿題報告や特別講演に於て行ふやうな高遠なもの悉く知つて居れ今まで要求してあるのではない。さう云ふ高遠な知識は我々臨牀家殊に開業醫にては餘程絶えず勉強して居なれば追付けぬ位である。(勿論私は追付かうと努力してゐる)

現代の醫師殊に開業醫が知つてゐる位の醫學知識を知る程度で大分なので、私が醫師と對診してみると等の知識があつて欲しいといふのはその程度を指摘したに過ぎない。

私の所へ同感生といふベンヌで激越な投書が來たが、投書のつもりで居たけれど御参考のために御披露してをかう。

前略第一第二例小生も見學せし例あり。非醫者の横行見るに堪へに次に御披露してをかう。

春秋に富む俊才とかの最も將來をざるものあり。新進の鍼灸家とか期待されると稱する輩に多く見られる現象にて、現代醫學を誇る日本醫學の恥辱と云ふべきでせう。免狀一枚云々以外の免狀一枚云々迄の努力よりもやお忘れはあるまい。小學校を出たばかりで講義が何かで醫の字を知つたばかりで本醫學の知識を養ふ等と遠慮は無用、も少し太い鍼と富士巣位の灸を來月號にも願ひます。(九月十六日投函)

私は私の取らざる所である、私の論旨は資格及び資格を獲得する労苦をいふのではなくて鍼灸醫としての本質問題を取扱つた筈である。醫學は醫師といふ法律的資格的には矢張り醫者(醫師ではない)を與へられた職業人のみが獨占すべき理由は決してない。鍼灸家が雖も疾病を治療するといふ目的論的には医師といふ法律的資格を有する医師は醫術を行ふものの中より限定された法律人である)であり徂徠の醫療行為に携る鍼灸家中の

昭和十四年度 拓大漢方醫學講座講義頒布

一、傷寒論、金匱要略解說（一一六頁） 大塚敬節

二、傷寒論、金匱要略階梯（十五頁）

三、漢方治療各論（一〇五頁） 木村長久

四、後世要方解說（三十七頁） 矢數道明

五、漢方治療各論（六十六頁） 矢數道明

六、漢方醫學總論（八十六頁） 矢數有道

七、漢方藥物學講義（七十三頁） 清水藤太郎

八、漢方醫史學講義（八十一頁） 龍野一雄

九、鍼灸俞穴學、治療學講義（一三三頁）

柳谷素雷

十、經驗藥方分量集（十一頁）

右十冊ノ中七、十ヲ除く以外は全部増補改訂版、
摘要金拾圓也にて希望者に頒布す（送料當方負擔）

申込所 東亞醫學協會

東京市牛込區新小川町二ノ七（溫知堂内）

電話牛込（34）二七七二二
振替東京一一九、四三〇

過去の技術内に躊躇して満足してゐる人があるのは個人的好みで致し方がないとしても、その性格は特殊的であつて一般的とは云ひ難い。

多くの鍼灸家は、就中現代の鍼灸家の併かもその繩らんとする反面に於て之に對抗せんとする氣勢を示してゐるのは矛盾ではないか。指導的立場にある人は、白血球がどうの、ヘッド氏帶とかアチド・ジスとかによる鍼灸の理論獲得に多大の關心を寄せて居るもののが多くである、然し現代醫學家の報告を俟つに非ざればその資料を得られず、自ら進んで研究に没入せんとする傾向は今日までの所では未だ見られない。即ち鍼灸家は他力本願である。たゞへ現代醫學を基地とすると否とに拘らず自分で立たなければ、即ち私が「堂々と自己の所信を開陳し得られるだけの見識」と云つたものを擱まなければ何時までたつても「鍼灸家の學問上、社會上の地位」は向上される見込がない。向上しなくてもよいと云はれるなら我復た何をか云はんやだが、私は是非向上して頂きたいことを祈つてゐる。

一部の鍼灸家は前にも述べたやうに現代醫學の知識を要しない。「過去の技術」だけを守つて行かれてもよい。それも一つの正しい途である。又一部の鍼灸家は都合のよい時だけ現代醫學の知識を利^用して鍼灸を權威付け、實踐に於ては現代醫學は必要なしと云はれてもよい。それでも都合はついて行くだらうから。

一部の鍼灸家は現代醫學の知識をうんと叩き込んで置いてその方法論を活用して鍼灸の古典を出來るだけ深く且つ分析し且つ綜合して、將來の新しい鍼灸醫學へ展開させて行かれん事を望んで已まない。此事は地下に埋沒された古代の遺物を掘返して珍重がつてゐるのは骨董屋の商賣であらうが、そ

れを現代のあらゆる學問を應用して取扱つて行けば立派な考古學が成立するとの同じことで、私はこの考古學のやうな方法論を持つ鍼灸家の出ることを冀つてゐるといふ意味に外ならない。

次に(一)の太鍼に就て過誤の一因を之に歸されたのは私の豫期した通りであった。併かも此點に於てのみ専門的立場からの學術的批判が行はれてゐるのである。

附記、代田氏も亦拙稿に對する御高見に於て具體的に太鍼の濫用に対するからざる所以を論じて居られる。但し内臓穿刺鍼の問題に就てはその必要は餘りないと、鍼灸家が内臓穿刺によく過誤を避けるがために實地解剖を必要とするといふ慎重な態度をとつて居られるが、内臓穿刺鍼は必ず屍體に就て研究された由だからには實地解剖即ち現代先般物故された森田喜英氏も亦屢々屍體に就て研究された由だからには無き實地解剖即ち現代醫學的知識も亦之を取扱ふ人如何によつては鍼灸術の一助となり得ることが明瞭である。

是に對し戸部氏は自分は三十番鍼も使ふから報告例位の太鍼では別に驚きもしない、且つ内臓穿刺鍼は「日常茶飯事」であると云はれ又私が後學の爲めに同氏より八寸程の長鍼を拜見せして頂いた所以下此鍼を使用中であるとの事に門外漢の私ははとく氏の妙技に喫驚讚歎した次第である。「日本では太鍼を使ふ者は寛に鮮く曉天の星に類する」と柳谷氏は云はれたがその門下より戸部氏の如き曉天の星が出現したことは正に輝かしい進展であらう。

私は嘗ての外科醫としての経験より報告例が刺鍼後數日を經て相當高度の病理解剖學的變化を起してゐるにも拘らず、之と平行的に定型的な重篤な症狀を(就中第一例第二例は然り)呈して居らなかつたといふ點に興味を持つものである。是は恐らく太いと云つても直徑二耗前後の鍼だからであるか

ら損傷の程度と病變の速度が比較的緩慢な故であらう、然らばその間に鍼灸術を以てこの過誤を救ふ途は有り得なかつたか。私は本稿初めに擧げた(四)の事項に外ならぬのであつて、専門家たる柳谷戸部兩氏の御高見を伺ひ得なかつたのは遺憾である。

猶戸部氏は刺戟量の把握は経験の集積と各個人の感覺の鋭敏度に期待するより外はない云はれ、柳谷氏は現代醫學からやれば結果として鍼がウゴかなくなる懼れがあると云はれてゐる。共に現代醫學的知識は不要だと建前による議論である。刺戟量の把握とか鍼がウゴかなくなるとかいふことは個人差の大きい「術」に屬することとでそれを現代醫學的「知識」と強いて結付けやうとされる意味合ひが私には呑込めないが、現代醫學的「知識」は「鍼術」に關して何等規定するものを持つて居ない。無いものを求めやうとしても得られないのは當然だ、求めやうとするさへ初めから木に縁つて魚を求める感がする。

唯斯う云ふ事は云へる、乃も現代醫學的知識を應用して、刺戟量の平均を統計學的に算出し、各種の條件を函數とする刺戟量の方程式を作ることにより術が學に轉換せられるといふ事である。而して是こそ現代醫學に對する鍼灸家の態度として既に前に述べた所の延長であり一展開である。

私が鍼灸家に要望した報告例の學術的批判が柳谷、戸部兩氏からは具體的には餘り伺ふことが出来なかつたのは恐らく私の問題提出の仕方が拙なかつたせいであらう私は鍼灸家と拮抗して行く意圖は毫も無く、たゞ鍼灸學の發展を祈ることを切なるばかりである。鍼灸家の進まれる途がたとへ古典に限られやうが、現代醫學との關聯に於てなされやうがそれはいづれでも頗る結構だが、特に學術的な

批判的態度によつて、各自の地位を高きが上にも猶一層向上させたる意を表し、併せて屢々御高説を引行かれんことを深く冀つて已まない。柳谷、戸部、代田三氏に對し敬意を表し、併せて屢々御高説を引用したる段謹んで御諒恕を乞ふ。

最近 中國醫界と本協會との機關誌著書の交換漸く繁くなり北京の國醫林柱社、蘇州國際學院等がその代表的なものである。その他東亞醫學協會の熱心なる會員となれる最近の中國醫左の如し。

錦州市協和區善和街二三七
京綏路陽高城内慶德堂
廣州市沙面英界四〇號
慎昌洋行內

蒙疆包頭市圪科街一九號
江蘇蘇州景德路國醫各院
北支河北省唐山市新立街
大東醫院

蘇 王 崑氏
白 依 山氏
張 星 明氏
陸 以 稽氏
梧氏
黃 雄 飛氏

東亞醫學學會指定

和漢藥專門

高島堂藥局

東京市本郷區本郷五ノ五
電話小石川一六五七番
振替東京二五九五三番

和漢藥專門
牛黃丸
本舗
紀伊國屋藥店

和漢藥專門

小島七五郎

小石川區原町十二

江 州 屋 藥 局

藥劑師
吉田一郎

和漢藥種問屋

植木萬策商店

振替東京二八二一一番
振替大阪五二〇二三番
振替小樽一二四六三番
神奈川縣二宮局區内井之口

一部の鍼灸家は現代醫學の知識をうんと叩き込んで置いてその方法論を活用して鍼灸の古典を出来るだけ深く且つ分析し且つ綜合して、將來の新しい鍼灸醫學へ展開させて行かれん事を望んで已まない。此事は地下に埋没された古代の遺物を掘返して珍重がつてゐるのは骨董屋の商賣であらうが、そ

私は嘗ての外科醫としての経験より報告例が刺鍼後數日を経て相當高度の病理解剖學的變化を起してゐるにも拘らず、之と平行的に定型的な重篤な症狀を（就中第一例第二例は然り）呈して居らなかつたといふ點に興味を持つものである。是は恐らく太いと云つても直徑二粋前後の鍼だからであるか

なかつたのは恐らく私の問題提出の仕方が拙なかつたせいであらう私は鍼灸家と拮抗して行く意圖は毫も無く、たゞ鍼灸學の發展を祈ることを切なるばかりである。鍼灸家の進まれる途がたとへ古典に限られやうが、現代醫學との關聯に於てなされやうがそれはいづれでも頗る結構だが、特に學術的な

入江知眞大元父著
前者は取穴法に關する研究書、後者は刺絡に關する秘法。
保寶彌一郎校
定價金二圓也。送料内地十六錢
領土四十五錢
大阪市浪速區惠美須町四ノ宅
發行所
東洋醫學院
振替大阪三三九九

過去の技術内に躊躇して満足してゐる人があるのは個人的好みで致し方がないとしても、その性格は特殊的であつて一般的とは云ひ難い。

多くの鍼灸家は、就中現代の鍼灸家の併もその繩らんとする反面に於て之に對抗せんとする氣勢を示してゐるのは矛盾ではないか。指導的立場にある人は、白血球がどうの、ヘッド氏帶とかアチドジスとかによる鍼灸の理論獲得に多大の關心を寄せて居るもの如くである、然し現代醫學家の報告を俟つに非ざればその資料を得られず、自ら進んで研究に没入せんとする傾向は今日までの所では未だ見られない。即ち鍼灸家は他力本願である。たゞ「現代醫學を基礎」とすると否とに拘らず自分で立たなければ、即ち私が「堂々と自己の所信を開陳し得られるだけの見識」と云つたものを擱まなければ何時までたつても「鍼灸家の學問上、社會上の地位」は向上される見込がない。向上しなくてもよいと云はれるなら我復た何をか云はんやだが、私は非向上して頂きたいことを祈つてゐる。

れを現代のあらゆる學問を應用して取扱つて行けば立派な考古學が成立するとの同じことで、私はこの考古學のやうな方法論を持つ鍼灸家の出ることを冀つてゐるといふ意味に外ならない。

次に(一)の太鍼に就て過誤の一因を之に歸されたのは私の豫期した通りであつた。併かも此點に於てのみ専門的立場からの學術的批判が行はれてゐるのである。

附記、代田氏も亦拙稿に對する御高見に於て具體的に太鍼の濫用すべからざる所以を論じて居られる。但し内臓刺鍼の問題に就てはその必要は餘りないと、鍼灸家が内臓穿刺によく過誤を避けんがために實地解剖を必要とするといふ慎重な態度をとつて居られる先般物故された森田喜英氏も亦屢々屍體に就て研究された由だからである。鍼灸古典に無き實地解剖即ち現代醫學的知識も亦之を取扱ふ人如何によつては鍼灸術の一助となり得ることが明瞭である。

是に對し戸部氏は自分は三十番鍼も使ふから報告例位の太鍼では特に驚きもしない、且つ内臓穿刺は「日常茶飯事」であると云はれる。又私が後學の爲めに同氏より八寸程の長鍼を拜見せして頂いた所以下此鍼を使用中であるとの事に門外漢の私はほと／＼氏の妙技に喫驚讚歎した次第である。「日本では太鍼を使ふ者は毫に鮮く曉天の星に類する」と柳谷氏は云はれたがその門下より戸部氏の如き曉天の星が出現したことは正に輝かしい進展であらう。

ら損傷の程度と病變の速度が比較的緩慢な故であらう、然らばその間に鍼灸術を以てこの過誤を救ふ途は有り得なかつたか。是私が本稿初めに擧げた(四)の事項に外ならぬのであつて、専門家たる柳谷戸部兩氏の御見きを伺ひ得なかつたのは遺憾である。

猶戸部氏は刺戟量の把握は経験の積みと各個人の感覺の鋭敏度に期待するより外はないと云はれ、柳谷氏は現代醫學からやれば結果として鍼がウゴかなくななる懼れがあると云はれてゐる。共に現代醫學的知識は不要だとの建前に議論である。刺戟量の把握とか鍼がウゴかなくなるとかいふことは個人差の大きい「術」に屬することとそれを現代醫學的「知識」と強いて結付けやうとされる意味合ひが私には呑込めないが、現代醫學的「知識」は「鍼術」に關して何等規定するものを持つて居ない。無いものを求めやうとしても得られないのは當然だ、求めやうとするさへ初めから木に縁つて魚を求める感がする。

唯斯う云ふ事は云へる、乃も現代醫學的知識を應用して、刺戟量の平均を統計學的に算出し、各種の條件を函數とする刺戟量の方程式を作ることにより術が學に轉換せられるといふ事である。而して是こそ現代醫學に對する鍼灸家の態度として既に前に述べた所の延長であり一展開である。

批判的態度によつて、各自の地位を高きが上にも猶一層向上させ得る行かれんことを深く冀つて已まない。

柳谷、戸部、代田三氏に對し敬意を表し、併せて屢々御高説を引用したる段謹んで御詫懺を乞ふ。

最近 中國醫界と本協會との機關誌著書の交換漸く繁くなり北京の國醫砥柱社、蘇州國醫學院等がその代表的なものである。その他東亞醫學協會の熱心なる會員となる最近の中國醫界の如し。

續無醫村を行く

農村と結核

神谷卓

私が北海道の農村（寧知上川地方）で調査したところに依ると來院患者五〇〇名のうちロイマス、神經痛疾患が二四〇名、呼吸器疾患が一四五名、他は消化器、血行器疾患その他である。是れは今から三年程前の調査であるが、當時札幌の北海道醫學會の梗表によれば三、〇〇〇名に對して呼吸器疾患がその七割以上を示して居り、その他消化器疾患、ロイマチ性疾患が記されてゐる。

近來農村に於ける肺結核患者の續出は特に注目すべきものがある。私は未だこれを統計的に知り得ないが、肺結核で死ぬものは日本では二十歳から二十四歳までが一番多く、次は十五歳から十九歳までとなつてゐる。實に驚くべき數に達して居り、この中に紡績織物の男女工が非常な數を示してゐる。想像しても決して誤りはないであらう。私は現在織物都市に居住する者であるが、この都市に働く数千の男女工の肺結核罹病率を明確に知り得たならばおびたゞい數に達するのではないかと思つてゐる。

勿論原因には種々あらうが、過激な労働（男女工は未だ封建的徒弟制度の支配下にある）と所謂營養食たる美名のもとに餌給される非營養物の常食、工場衛生の不徹底等がその主要なる原因ではないかと私は考へてゐる。過日私が工場座談會に出席し、男女工の卒直なる訴へを總括すると、一病氣になつたら休養させて呉れ。二、食物が非常に悪い。三、工場内に日光が入らない。四、月經中は労働

然もこれが當然のこととして脊本側に容れられぬところに彼等男女工の血の叫びを聞き得るのである。四、の月經中の勞働問題は重大である。ソヴェトでもドイツに於いてもかかる場合には適當な處置が講じられてゐると聞くが女性が戰線に銃を執る勇士等を生むのだと思へば仲々この問題は簡単に考へらるべき性質のものではないだらう。

私の居住地に於いて、死亡者の八・三九・一セントが結核で死亡してゐると市當局が(十一月十日)東日に發表されたが毎年女工の結核死亡者が男工より多數であるといふことは、特に注目すべきである。

これ等の男女工は主として農村青年であるが、一たび病に罹り歸郷した男女工の肺結核が地方農村の青年男女に蔓延して行く事實を耳にするが、この傾向は更らにはげしくなつて來たやうである。これは國家として由々しき大問題である。近ごろ農村青年の體格劣下等が瀕々として傳へられ政府め之が對策に腐心してゐるやうであるが、農村から結核をなくするには如何にすべきか? 全國に何萬何千とあるかゝる工場の存在を忘却すること勿れ、と私は當局に苦言を呈するものである。都會と云はず農村と云はず青年男女が結核に侵される憂ひ、政府がその豫防對策に乗り出してからすでに年

考へたら大間違ひだ。從來の如き結核豫防對策として單なる一時のぎの大海上に日藥式の方法では決してこの仕事は成就しない。

農村青年が都會に出て来て工場に雇はれる。一年足らずして病氣となる。ソコには健康保險といふものがある。保險醫にかゝつても少しもよくならない。もつといふ薬はないかと醫者に聞くと「保險ではこれ以上の藥を使つたら損がする」と云つてゐた。これは私が傍にゐて直接聞いた言葉である。そこで青年は都會に見切りをつけた農村に歸るより方法がない。そこに待つものはたゞ死のみである私が松田甚次郎氏の「土に叫ぶ」で有名な山形の稻丹方面に旅した時ほど痛切に現代醫療制度の矛盾を感じたことはなかつた。都會から戻つて來た結核患者を抱へてゐる親達は自作農でも家財をなくし娘を賣つて醫療費としてゐる家は數へ切れない。農民が結核に罹れば大部分は死んでしまう。二、三年前の「漢方と漢藥」誌に農民は死んでも死亡診斷書さへ求める金がない爲に死人を二十日も一ヶ月も放置してゐる者もあると書いてゐたが、これは事實である。斯様に醫學が進歩してゐるのに賣藥を服むとは無智も甚だしいと醫者が憤慨しても醫者に診て貰ふ金がないから仕方がない。

東北のある病院で醫者が見るからに貧乏人らしい結核患者の農民に「君もつと營養をとらなきやあ駄目だよ」と忠告してゐるのを見た。

農民は顔を赤くした。この醫者は

養分をとれ」などと云ふのは眞に農民を理解せぬ者の言である。吾等は農村の結核を如何にして驅逐すべきか？ 医療に從ふ者はこそつてこの根本問題を探求し農民を苦しめる一切をこの地上より抹殺すべく努力すべきである。嘗て蒋介石は「日本は戦争に勝利を得ても結核のために滅亡する國である」と云つたと聞く。この言葉は將に三省すべき價値があるのでないだらうか。

私は今更ら無醫村に醫者を置けなどと云はない。無醫村に醫者が駐在したとて現代醫學をその儘採用し今の制度下では決して農村から結核を驅逐することは不可能である。

日本農村は餘りにも土地が狹少である、もはや大陸移動以外に日本農村の救はるべき道はないのである。しかもこの事變によつてその人的要素の必要を痛感した當局が滿蒙青少年義勇軍をはじめ、農村の集團的移動を開始しつゝあることは喜ぶべき現象である。彼の移住地には拓務省嘱託たる醫師が駐在し醫療衛生に從事してゐると聞くが、筆者はこの役の一端なりとも吾等鍼灸家に與へよと當局に希望するものである。移住地の清い農村を内地農村の如く結核の巢としてはならない。アジア農業の復興はいつに日本農民の健康と強固なる意志とにかくつてゐると思へば今後の醫師や鍼灸家の使命は重大である。

今既に始まりつゝある世界大戦で農村の疲弊せる國家も出來るであらう。しかし乍ら自國の農村を

運動は必ず近き将来に成功するであらう。殖民地の農民を虐げ搾取することによつて榮へつゝあつた英國資本主義の瓦解は必然である。英國のみではない。自國の農村を荒廢しめることのない國家の發展は期し難い。農村をよくすること、農民を愛する國家のみが最後の勝利者となるのである。現代の日本農村は甚だしい荒廢の中に彷徨してゐる。農民は結核におびやかされ農村青年の結核死亡率は年々増加して行く。都市は農村よりすべての機關を奪ひ農村に残る現在の如き肺結核の増加を見るに至つた根本原因是、教育制度の缺陷であります。即ち唯物思想の一方的發達と共に、根本的な唯心思想を等間にふし枝葉的な科學の偏則的發達に依るものであります。その結果、思想の亂れと共に眩惑的な西洋醫學(西洋營養學)の科學教育が、我が國の傳統的な食制を紛亂せしめ國民の體質並に平均年齢を年々低下せしめるに至り、現在の如く肺結核患者を續出せしむるに至つたのであります。

肺結核の豫防と 治療の大要事項

西澤生惠

現在の如き肺結核の増加を見るに至つた根本原因は、教育制度の缺陷であります。即ち唯物思想の一方向的發達と共に、根本的な唯心思想を等閑にふし枝葉的な科學の偏則的發達に依るものであります。その結果、思想の亂れと共に肢惑的な西洋醫學（西洋榮養學）の科學教育が、我が國の傳統的な食制を紛亂せしめ國民の體質並に平均年齢を年々低下せしめるに至り、現在の如く肺結核患者を續出せしむるに至つたのであります。

然るが故に先づ原因を除く事が第一であります。それには、教育制度の改製を必要とするのでありますか、その目的遂行の爲に、先

づ本協會に次の如き事項の實行を
切望する者であります。

一、東亞醫學協會に食養部を設置
する事

二、内部の研究を一層學理的に知
行的に強固にすると共に團結力
と統一力を強固にする事

三、當局に向つてその他の實行に
よつて大眾教育にのり出し、實
際的に學問的に與論を喚起せし
める事

則ち食物は吾人の生命を養ふに
必要缺くべからざるものであると
共に食養は天下の大本であり又、
皇漢醫道の上位を占むるものであ
ります、故に皇漢醫學を專攻せん
とする者は必ず學ばねばならぬも

運動は必ず近き将来に成功するであらう。殖民地の農民を虐げ搾取することによつて榮へつゝあつた英國資本主義の瓦解は必然である英國のみではない。自國の農村を荒廢せしめ省ることのない國家の發展は期し難い。農村をよくすること、農民を愛する國家のみが最後の勝利者となるのである。現代の日本農村は甚だしい荒廢の中に彷徨してゐる。農民は結核におびやかされ農村青年の結核死亡率は年々増加して行く。都市は農村よりすべての機關を奪ひ農村に残る

でなければ皇國の文明は死滅するであらう。吾々はいま世界第二動亂の渦中にある。唯物自由主義は我が國に於いてもすでにその後退を餘儀なくされてゐる。如何に日本醫師會がひとりその牙城を固守せんとするも時代の波は醫師會のみをその闇外に置くことは出来ない。だらう今が時だ。同胞のために日本農村のために私心を去つて天皇の醫師たる大道に還られんことを切に切に希ふものである。

